

# DION, MAITRE DE SYRACUSE

Par Robert DELOZIER

Disciple de Platon, Dion se présentait comme un libérateur, après la longue tyrannie de Denys l'ancien et de son fils du même nom.

Grâce à la philosophie qu'il pratiquait, Dion offrit une certaine liberté au peuple de Syracuse. Aussi, il fit frapper des bronzes à l'effigie de Zeus Eleutherios : Zeus libérateur, symbole de la liberté retrouvée. C'est un Zeus majestueux, olympien.



Au revers, nous avons le foudre accompagné d'un aigle ou d'un grain d'orge.

Ce moyen bronze fut émis en de nombreuses quantités, car il n'est pas rare, et nous le trouvons assez facilement en bon état.

Il célèbre encore une fois la grande divinité qui avait un temple dorique à Syracuse l'Olympeion, sanctuaire construit au Vème siècle av. JC.

Dion frappa aussi un petit bronze avec Zeus Eleutherios au droit et une pieuvre au revers. Ce bronze est extrêmement rare. Nous le voyons rarement dans les grandes ventes de monnaies.



Ainsi, à la mort de Denys l'ancien en 367 ce fut son fils Denys le jeune qui prit le pouvoir à Syracuse.

Le nouveau tyran était un ivrogne notoire, il obtint malgré tout du peuple de Syracuse réuni en assemblée un vote de fidélité à sa personne.

Denys n'avait pas le caractère plein d'énergie et de volonté de son père. Il ne pensait qu'aux loisirs et aux plaisirs.

Ainsi, il laissa vite le gouvernement et le commandement de ses mercenaires à d'autres.

Dion, frère de l'épouse syracusaine et second époux de la fille Arêtê de Denys l'ancien était un homme cultivé, hautain, ambitieux, froid et d'une grande maîtrise de caractère.

Dès 387 av JC, il rencontra pour la première fois à l'âge de 20 ans la philosophie en la personne de Platon. Le grand philosophe réalisait son premier voyage en Italie du Sud qui fut déterminant pour lui.

Un an passa, Dion et Denis se brouillèrent. Denys exila son beau-frère, celui-ci resta sept ans en Grèce. Dion fréquenta le groupe de philosophes de l'académie. Ainsi il devint un disciple de Platon et adhéra définitivement aux principes philosophiques du maître. Mais en 361, Denys le jeune confisqua les biens de Dion et son épouse Arêtê passa au commandant d'Ortygie.

Aussitôt, avec son frère Mégaclès, Dion prépara une expédition en Sicile. Deux membres de l'académie Timonidès qui relata par écrit l'aventure à Speusippe, neveu de Platon et Callipos qui sera l'assassin de Dion se joignent à la troupe armée.

En 357, Dion et un millier d'hommes firent voile vers la Sicile. Arrivés sur l'île, d'autres partisans se rallièrent à eux sur la route qui les menaient à Syracuse. Il réussit avec ses compagnons d'armes à prendre le pouvoir à Syracuse. Pendant 4 ans il guerroya et essaya d'installer un gouvernement constitutionnel.

Il put ainsi frapper le monnayage au bronze au Zeus Eleutherios. Mais dans le courant de l'année 353 av. JC, Dion fut tué par Callipos. Dion n'avait pas réussi à devenir le philosophe roi tant attendu par Platon.

Ainsi le rêve du monarque éclairé et vertueux dont la sagesse devait régner sur ses sujets syracusains se termina dans une marre de sang.